

Michel Bounan

INCITATION A L'AUTODÉFENSE

Ce petit livre m'est parvenu à la place d'un autre et le hasard a bien fait les choses : la lecture en est roborative car l'auteur n'a pas froid aux yeux et ne mâche pas ses mots.

Si l'ouvrage n'a pas de relation avec le domaine spirituel – il émane plutôt du mouvement situationniste – il défend une valeur fondamentale, celle de la liberté du sujet vivant – un sujet qui ose parler, se révolter, qui refuse une société marchande et un discours commun, qui au besoin a recours à l'autodéfense devant la déroute des pleutres et la horde des courtisans.

Médecin-homéopathe, Michel Bounan a déjà publié plusieurs livres, dont *Le Temps du sida*, dont il est beaucoup question ici. Or ce livre, qui analysait autrement l'apparition de cette maladie ainsi que ses traitements, et s'opposait ainsi à « l'establishment » médical, politique et journalistique, a été torpillé et son auteur traité de charlatan.

Or que nous dit Michel Bounan ? « L'explosion de cancers humains, la recrudescence des tuberculoses et la survenue de nouvelles infections sont liées aujourd'hui à un déficit immunitaire général, dont la pollution chimique et radio-active sont les cofacteurs, et dont le sida est la dernière expression. » Et, face aux règles d'hygiène, à la prévention et aux traitements proposés, l'auteur déclare : « Aucun traitement ne pourra s'opposer à cette épidémie d'immuno-dépression, mais seulement le renversement de l'organisation sociale dont elle est la sanction. »

C'est toute la société marchande que dénonce Michel Bounan – société à la fois de consommation et de spectacle dont Guy Debord parla tout le premier ; une société qui manipule les hommes comme des pantins avec des « automobiles populaires pour parcourir librement l'espace de la marchandise, des moments de loisir pour consommer démocratiquement ce qu'on leur faisait produire, de la culture pour apprendre les nouvelles règles de la vie vertueuse, et encore des

appareils photographiques pour contrôler eux-mêmes, dans l'incertitude et dans l'angoisse, leur nouvelle identité. » A force de falsification et de désinformation, et parce que tout se réduit à une question d'argent, surtout dans le domaine de la santé, le charlatanisme s'est généralisé. Le cancer comme le sida « font vivre » si l'on peut dire d'innombrables laboratoires pharmaceutiques : ces propos sont fort désagréables à entendre parce qu'ils sont lucides. « Aujourd'hui que la plus grande partie du marché s'offre à compenser illusoirement des privations et des souffrances qu'il produit lui-même, on peut dire que le charlatanisme a dû recouvrir tout l'ancien marche "honnête" ».

Faut-il renverser la société ? « Changer la vie » comme on le proclamait en 68 ? En tout cas, ne pas être dupes : c'est le début de l'éveil, même si celui-ci s'avère douloureux.

Il faut aussi saluer l'éditeur, qui prend le risque de déplaire en publiant un texte qui détonne dans le paysage actuel si morne, si capitonné.

Editions Allia - 97 p. - 40 F

Terre du ciel

mars 1996